

RUIZ BELVIS, Segundo

En el año del Señor de mil ochocientos veinte y nueve, día veinte y seis de Mayo, yo el Presbítero Don Manuel Salvador Amat, Cura teniente de esta Iglesia de Nuestra Señora de Monserrat de Hormigueros, auxiliar de la de San Germán, bautizé solemnemente, puse oleo y crisma á un niño que nació el día trece del mismo mes al que puse por nombre Segundo, hijo legítimo de Don José Antonio Ruiz y de Doña Manuela Belvis de este vecindario, fueron sus padrinos Don Pascasio Cardona y Doña Luisa Belvis á quienes advertí el parentesco espiritual y obligaciones de que doy fé.

Manuel Salvador Amat.

Libro 1º, folio 153.

.....

1865
1829

36

31 de marzo de 1939.

Lcdo. Vicente Geigel Polanco,
En la redacción de El Mundo
San Juan

Mi distinguido compañero y amigo:

Supongo que Ud. habrá leído en "El Mundo" de ayer, la carta abierta que me ha dedicado el Lcdo. Federico Acosta Velarde, cuestionando la aseveración que yo hiciera en mi trabajo del domingo último sobre La Abolición de la Esclavitud, en el que se afirmaba que el documento firmado por los tres informadores había sido redactado por Segundo Ruiz Belvis. El Lcdo. Federico Acosta Velarde quiere que yo le diga de dónde he sacado esa afirmación agregando otras cosas que no hay para que traerlas a esta carta.

Aunque pudiera soslayar la contestación diciendo que desde que llegué a hombre y empecé a estudiar historia, las personas de aquella época afirmaban y repetían lo que yo he dicho en el referido trabajo o sea el documento fué redactado por Segundo Ruiz Belvis, pero, como quiera que Ud. escribió para "El Mundo" del domingo 31 de mayo de 1934, una plana entera dedicada a Segundo Ruiz Belvis, en la que publicó entre otros trabajos uno que tiene por título "Fragmentos del Informe redactado por Segundo Ruiz Belvis sobre La Abolición de la Esclavitud;" y en el centro de la plana en un cuadro firmado por Ud. como Presidente de la Sección de Historia del Ateneo Puertorriqueño, y encabezado "Homenaje a Segundo Ruiz Belvis" en el tercer párrafo se dice, en parte, como sigue: "Mentalidad de primer orden, jurista de certera visión, escritor de positivas dotes excepcionales, el documento redactado por él para la Junta de Información sobre reformas ultra-marinas etc..."; es por lo que he pensado que debería escribirle estas líneas para preguntarle cuál fué la fuente en que Ud. abrevó para asegurar que Ruiz Belvis fué el autor de dicho importante documento.

Gracias por lo que haga en este sentido y créame quedar
su muy affmo. compañero y amigo,

21 de julio de 1942

Dr. Angel Archilla Cabrera
Mayaguez, Puerto Rico

Distinguido amigo y hermano:

Estas líneas son simplemente para decirle que tengo ya casi terminado el trabajo sobre Ruiz Belvis aprovechando los hermosos datos que usted me enviara. Tengo sin embargo que decirle que en lo que usted me ha escrito hay una equivocación notable de fecha. Verá. Usted me dice que Ruiz Belvis quemó en el batey de la Hacienda Josefa todos los títulos que heredó de sus padres. Más adelante en otra carta me manda usted la copia del epitáfio en la lápida del padre de Ruiz Belvis donde se hace constar que dicho señor murió en el año 1880. Si esta fecha es exacta, entonces Segundo Ruiz Belvis que murió en 1867, no podía heredar a su padre.

A menos que usted me diga lo contrario, dejaré fuera eso de que heredó de sus padres, etcétera.

Traté de verle el domingo último en el homenaje a Ramirez Pabón pero no me fué posible verlo.

Créame quedar

Su muy afmo. amigo y hermano,

R. H. Todd

JUNTA DE MISIONES NACIONALES

PRESBITERIO DE PUERTO RICO

41 IGLESIAS, 48 MINISTROS, 4590 MIEMBROS Y 9571 ALUMNOS EN LA E. BIBLICA

DIRECTOR DE WEST INDIES

RDO. E. A. ODELL, D. D.
156 FIFTH AVE. N. Y.

REPRESENTANTE EN PTO. RICO

RDO. ANGEL ARCHILLA, D. D., LL. B.
BOX 354. TELEF. 452 R.
MAYAGUEZ, P. R.

7/2/42.

Ldo. R. H. Todd,
San Juan, P.R.

Amigo y h.: Su carta de junio 25
recibida. Con algunas referencias que le
servirán de algo. Luego le mandaré algo
de información inédita y que en o-
casiones resulta mejor literatura o
pintura más viva que el cuadro
misma.

Queman en su libro "Benefactores y Hombres
Notables, Tomo II y páginas 161 al 167 relata
datos que Ud. solicita. Lo del Cédazo es más
importante y serio. Segundo Guy Belois
queremos todos los títulos que heredó. En
el Batey de la Hacienda Josefa, cuyas
ruinas son hoy conocidas por San
Patricio, cerca de la Estación del tren
en Hornigueros ^{del Pto. Rico} allí escribió también
el célebre documento que tanto reper-
cutió en Europa y que Castelar con-
sideró como monumental.

Lo del Pdo Antonio no es cierto, por-
que Guy Belois se adelantó a la ex-
pulsión del Sr. Marchesi. Pero es un
hecho que con Betances saliera del
país por Guánica hacia St. Thomas.
Notas en su libro "Hombres e Ideas"
Volumen XIV y páginas 7 al 12 cuenta su
visita a la tumba de Guy Belois en
Valparaiso, Chile, año 1873. Señala
nació en Hornigueros en Mayo 13 de 1829.

Sus padres - Don José Antonio Rey, y Doña
Manuela Belvis, de Venezuela. ¿Cómo ex-
trañar que el joven fuese a Caracas a
estudiar el Bachillerato?

En el Cementerio de Hornuquend se con-
serva la lápida, que puse en la
tumba de su padre. La voy a copiar
y se la mandaré. Le hizo en la

Vir - aquí en Mayagüez, teniendo todavía
vivo a Don Adolfo Bliz, quien siendo
viejo conserva un cuaderno clara y
seguramente me dará datos del
interés sobre él.

El actual Alcalde de Hornuquend
José A. Meléndez, ha coleccionado datos
historicos y tengo entendido que
pensaron publicar algo, pero nada
han hecho. Le voy a ver y segura-
mente le ayudarian sus notas
para su artículo.

Espero volver a informarle
ahora estoy preparando el Discurso
del 4 de julio. Luego atenderé mejor
su selección -

Sup, como siempre,

Miguel Meléndez Belvis

From: Fr. Gonzales.
Santuario de Ntra. Sra. de Monserrate
Hormigueros, P. R.



Attn. Sr. Roberto H. Todd,
Ponce es Leri Ave. 1664,
San Juan, P.R.

Santuario de
Ntra. Sra. de Monserrate
Hormigueros, P. R.

9 de agosto de 1954

J. A. GONZALEZ, PBR.O.
PARROCO

Hon. Roberts H. Todd,
San Juan, P. R.

Muy estimado en Cristo: -

Es en su placer que le incluyo copia manuscrita de la partida de bautismo de D. Segundo Ruiz Belio. Antes hubiera querido enviarle pero por el libro estar desprovisto de índice tuve que buscarla página por página. Esperando le mismo sea de su conformidad y sin otros particulares quedo su efno. en Jesús y María,

Padre González.

Santuario de
Ntra. Sra. de Monserrate
Hormigueros, P. R.

J. A. GONZALEZ, PBR.O.
PARROCO

El Pbro. P. Julio Antonio González Ortega, Cura
Párroco de la Iglesia de Ntra. Sra. de Monserrate,
de este Pueblo de Hormigueros, P.R. Certifica:-
Que en el Libro de Bautismos #1 al Folio 153
muelto se halla una partida cuyos datos fiel-
mente copiados son los siguientes:-

" En el año del Señor de mil ochocientos
veinte y nueve, día 26 de Mayo, yo
el Presbítero Don Manuel Salvador Amat,
Cura Teniente de esta Iglesia de Nuestra
Señora de Monserrate de Hormigueros, Auxiliar
de la de San Germán, bautizé solemnemente
con agua y Cisma a un niño que
nació el día trece del mismo mes al
que puse por nombre Segundo, hijo legítimo
de don José Antonio Ruiz y de Doña Ma-
nuela Belois de este vecindario, fueron sus
Padrinos don Pascasio Cardona y Doña
Luiza Belois a quienes advertí el parentesco
espiritual y sus obligaciones de que doy fe.
(fdo.) Manuel Salvador Amat."

Los anteriores datos son tomados
literalmente del Libro y Folio citados.

Hormigueros, P.R.
9 de Agosto de 1954.

J. A. González
Cura Párroco.

23 de agosto de 1954

Hon. Ernesto Ramos Antonini, Presidente
Cámara de Representantes
Capitolio Insular
San Juan, Puerto Rico

Mi viejo y querido amigo:

Usted tuvo la bondad, cuando nos encontramos hace un par de semanas en el acto de la colocación de la primera piedra del edificio del Colegio de Abogados, *de decorarse* que cuando yo le avisase usted tendría a bien visitarme.

Me tomé la libertad de hablarle a usted de esa manera, porque se trata de algo que concierne a usted, y naturalmente, al Presidente del Senado, por cierta sugerencia que hizo el ya desaparecido Lic. Miguel Guerra-Mondragón, en la carta que me escribió enviándome copia de los documentos que habían caído en sus manos referentes a la "Información de 1867".

En uno de los párrafos de la carta de Guerra-Mondragón, que conservo, hay una parte que voy a copiar íntegramente:

"Recordará usted, mi querido amigo, que al hablar nosotros, hace días, sobre las pinturas murales que deben exornar nuestro Capitolio, le manifesté que no podíamos olvidarnos de una que simbolizase la noble página escrita por nuestra Isla ante el problema de la esclavitud; página que irradia una luz brillante. Entendíamos usted y yo que en el Capitolio debe figurar algo que perpetúe el gesto de los próceres puertorriqueños pidiendo ellos mismos, dueños de esclavos, la abolición de un sistema que degradaba a nuestro pueblo y que oprimía a una raza miserable. Ese gesto de Puerto Rico debe ser perpetuado por el arte.-- Uno de los murales para el Capitolio fuera aquél que representase a Ruiz Belvis, erecta su prócer figura,

Hon., E. R. A.

23 de agosto de 1954

en medio del comedor de su casa, rodeado de sus amigos (entre los cuales, Betances) posando su mano izquierda sobre el hombro del esclavo que acaba de manumitir y la diestra levantada para brindar por el reino de la libertad entre los hombres. Este gesto debiera perpetuarse porque suma y compendia el espíritu de nuestros idealistas, el espíritu de aquellos hombres que combatieron contra aquel 'orden' y aquella 'legalidad'.-- El pincel debe idealizar lo que el Comandante Militar de Mayagüez describe. Y lo que el soldado no supo expresar en prosa oficinesca, lo expresará el genio del artista. Abriguemos la esperanza de que algún día ilumine los muros interiores del Capitolio, perpetuada en eterna gloria y en eterna belleza moral, la figura excelsa de Segundo Ruiz Belvis. Lincoln no es más grande, ni por el gesto ni por el hálito de idealismo. Fuéralo tan sólo porque su tragedia ocurrió en escenario mayor.-- Lincoln dió su vida, cual nuevo Jesús, por la redención de millones de hombres. Ruiz Belvis pagó con su vida y con su hacienda por haber albergado en su alma todo cuanto había de idealidad y de altruismo en el alma puertorriqueña. En el orden moral bien puede nuestro Ruiz Belvis sentarse a la diestra de Lincoln."

Tengo la certificación del cura-párroco de Hormigueros, de la Fé de Bautismo de Ruiz Belvis expedida hace poco, a mi solicitud, que pongo a sus órdenes.

Usted es el llamado a decirme cuándo puede hacerme el honor de venir a verme a esta humilde casa, donde habito, en la Avenida Ponce de León #1664, Pda. 24-1/2 en Santurce; cualquier día, después de almuerzo, estoy aquí a sus órdenes y si me llama por teléfono (2-0870), lo esperaré.

Créame quedar su viejo y

Afmo. amigo, y compañero,

RHT/ab

ROBERTO H. TODD

Después de escrito y entregado
a la imprenta nro trabajo
"La Junta de Informacion de 1867"
hemos tenido la oportunidad de
leer un interesante expediente,
escribita toda a many con la tumba ya
borrosa y en algunas líneas
casi ⁱⁿinteligible. Se trata de
un expediente Secreta (por lo
menos así dice la carátula)
sobre la Abolición de la
esclavitud.

El primer documento que meca-
pepe el voluminoso expediente
es una carta original oficial
de don Antonio Canovas del
Castillo Como Ministro de
Ultramar, dirigida al excmo

Ces Gobernador Genl de P. R.)
— Marchesi, habiéndole de
la R. O. Recien fuere expedida
p^a la eleccion de miembros de
lo Junta de Jafordman; obui-
tuendo informacion y datos de
todos y cada uno de los
Comisionados electos y ad-
virtiendo que no deberia mo-
verse mucho esta Cuestion
de la Junta de Jafordman

Sigue luego copia de la Fortes-
tacion del Genl. Marchesi a
Cámaras, documentos originalism
en el que da su opinion de
cada uno de los Comisionados
electos, cuales eran esclavistas,
cual es profusos aunque
abolicionistas, y neutralista

a Segundo Ruiz Bellos como
el único peligroso, no
solo por sus ideas abolicionistas
sino porque era liberal y reformista.
etc. Todo el proceso de la elec-
cion de los Comisionados está en
ese expediente; de don Manuel Valdez
Lineros, esclavista fue electo
a la vez por la Capital y por San
German, renunciando esta ultima
representacion, haciendo asi posi-
ble la eleccion de don Juan
Quintana, por el mismo mi-
nisterio de votos que obtuvo Valdez Lineros,
lo que, sin duda, hizo de Quintana
a Mercedari en 2.ª un esclavista

Naciv en CR
10 Abril 1850.

Muin en Paris
18 Abr. 1898.

6 bis Rue de Chateaudun

Al leer un año muy muy
querido mi artículo sobre
el patate Segundo New Belois
publicado en este meson de
junio el viernes 6 de Agosto,
me llama para preguntarme
cual era la fuente de infor-
macion que yo tenia para
creer esas afirmaciones, y se
tenia la certeza de que
los datos eran exactamente los
tales. Creo que debi contestar
esta pregunta del amigo
y asi tambien a los demas
personas que me honran leyendo
de mis producciones.

La fuente de donde sacé estas
informes históricas están en la
copia de los documentos originales

(2)
que, en el año de 1937, vinieron
a mano y al poder del entonces
distinguido Abogado Miguel Luis
Monteagón, que fue amigo mío
y quien, antes de traerme
la ^{que para} copia me mostró los
documentos originales, escritos
a pluma, y se autorizaron
con un vicio a su poder sin
el fin de...

Según me informó
el distinguido Abogado don
Miguel Guerra, tiene un Pleito
Civil en la Corte ^{de Distrito} y resaca
de unos datos que debían estar
en el archivo del Departamento
de Interior, cuando éste estaba

en el antiguo edificio de la Infancia y

le Secret^o del Supremo, y que dentro en
medio han estado de vuelta para en
reunirme algo que me habria de aque-
dar much. Como a la mesa han
sido don Miguel, y Aguirre un indiano
animé una silla era de donde yo
estaba sentado, y extraje de debajo
un abultado legajo, en cuya carátula
se leía: "Información de 1867"

Pero antes de comenzar nada, me dijo
yo que quería informarme de que
manera vinieran - su poder con con-
sentes.

"Soy algo en un pleito de devin-
ción de propiedades, y tuve necesidad
de acudir al Depto. X en base de
antecedentes en su ^{archivo} archivo. Al hablar
con el jefe de Depto en cuestión, le informé
que quería buscar en su ^{archivo} archivo documentos
de los años de 1860 al 1870 en base de
certain datos que ciertamente debían es-
tar allí, y dicho jefe, buen amigo mío y
hombre comprensivo, llamó al archivista

4
y le di instrucciones de hacer bajar
del sitio donde debían estar los docu-
mentos de dichos años y los poner so-
bre un mesa y permitir que yo
los examinara hasta en contar
los autos que yo buscaba e intercedo,
y fui con el archivero, quien, al
llegar al Archivo fué leyendo los li-
tros que decian a que año correspon-
dian los expedientes en los diferentes
tramos. Los del 1860 al 1870, presuntamente
aun los que estaban en el tramo mas
alto, y cogidos un mesa de mesa, se
subió a ella y fue bajando los expedientes
que allí estaban. Cuando llegó al 1865,
me entregó un expediente en cuyo encabezado
se leía: "Información de 1827" de un
"documento oficial". Puse el legajo aparte
y el archivero siguió bajando los expedientes
de los años 1860 al 1870. Fue buscando
los datos que yo necesitaba y el empujando
tomé nota de lo que yo necesitaba y habiendo

Segun vea la biografia que ~~de L. D.~~
publica el Sr. Cay. Celg Toste en su
obra "Repertorio Historico", Don Belon habia nacido
en el año de 1829 y bautizado en
Hodmignas. El bachillerato cursó
en Perceps y se hizo abogado en la
Un. Central de Madrid, ~~siendo~~
hijo Conocido en el gran Oidor espa-
ñol don ^{Emilio} Castelar, quien ya se halla-
ba en la plenitud de su fama.